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今天，我们为何依然读蒙田

国内首次收录16世纪法国作家蒙田全部作品的四卷本
《蒙田全集》出版，译者马振骋解读“蒙式随笔”魅力

时隔400多年，蒙田为什么读来依

然不会过时？ 国内首次收录16世纪作

家蒙田全部作品的四卷本《蒙田全集》
出版，日前的沪上读书会现场，83岁翻

译家、《蒙田全集》译者马振骋，与华东

师范大学教授、 翻译家袁筱一， 对谈

“蒙田式”随笔的不衰魅力。 在他们看

来，400多年过去了，蒙田的生命力，不
仅仅源于他谈论的话题仍萦绕尘世，
更在于他对生活命题的回答， 能立足

平凡的人性，促使人们认识自我，学会

“光明正大地享受自己的存在”。
作家福楼拜曾感慨： “不要像小

孩子那样， 为了乐趣而读蒙田， 也不

要像那些雄心勃勃的人那样， 为了寻

求教化而读蒙田。 不， 读他， 即是为

了活着。” 1571 年， 38 岁辞官退隐的

蒙田 ， 笔耕多年 ， 55 岁出版三卷本

《随笔集》， 其间看似回避了烦杂的家

常事务， 实际上风声雨声读书声， 声

声都听在耳里， 然后提出令人深思的

隽言： “我知道什么？”
“我知道什么？ ”如今身处信息爆

炸时代的我们，会否也有类似的困惑？

不脱离常识常理，以“我
的方式回应我们的问题”

“在翻译16世纪法国思想家、作家

蒙田的文字时， 我惊讶于他在捕捉人

性的复杂微妙时，怎么能写得那么细，
细至已经达到了现代心理学的层面。”

马振骋这样表示。 从人性之懒散、撒谎、
欲望，到儿童教育、人生无常，蒙田从不

羞于大写特写凡夫俗子那些常见却难以

抉择的问题。 《蒙田随笔》因丰富、自然、
不伪饰，被译作多种文字畅销全球，影响

了众多作家。此次出版的四卷本《蒙田全

集》包括《随笔全集》《意大利游记》，以及

书信、格言等集外文字，由上海书店出版

社推出。 全集由马振骋据法国伽利玛出

版社“七星文库”的《蒙田全集》1962年版

本译出。
其中，《随笔全集》共107章，有“生活

的哲学”之称，不仅在法国开创了随笔式

作品的先河， 在世界散文史上也占有重

要地位 。 蒙田把随手记下的心 得 称 为

Essai，马 振 骋 解 释 ，这 词 以 前 只 是 “试

验”“试图”等意思，蒙田以此自谦———不

妄图以自己的看法与观点作为定论，只

是试论，夹叙夹议，信马由缰，后来倒成

了一种文体，对培根、兰姆、卢梭等思想

家都产生影响 。 国内一般把Essai译 为

“随笔”，袁筱一评价这正是“颇具法国哲

学气质的一种文体”。
“翻阅蒙田，你不会觉得陌生，那些

谈身体、疾病、死亡、友谊、尊严的文字，
是无论身处何种环境的人们， 都无法回

避的论题。 ”袁筱一说，这些随笔既是蒙

田博览群书的结晶， 更是他以个人为起

点，写到时代的投射，写到人的本性与共

性。 “看似是对生活的总结，但为什么今

天读来仍觉非常亲切？ 好像逃不出他所

思考的问题范围， 甚至读后会有一种惭

愧的心情， 怎么好像到今天为止我思考

的东西也很难超过蒙田。 ”

比如，蒙田痛恨死背硬记的教学，他
有感而发：“植物水太多了会烂， 灯油太

满了会灭。 ”对于人与人之间的争执，蒙
田打趣道：“一个人怒气是发不大的，只

有双方都发，还比赛着发，才会形成暴风

雨。 ”蒙田并不板着脸教训人，他指出人

与生俱来的缺陷， 也忠告找出快乐的方

法过日子， 这让更多普通人直接获得实

用的教益。
尤其是衰老离别等主题， 多个章节

均反复提及，有时谈得还不完全一样。在
马振骋看来，正如蒙田说的，人的行为时

常变化无常，他强调的“真”不是划一不

变。 既然人在不同阶段会有不同想法与

反应，表现在同一个人身上，这些不同依

然是正常的“真”性情。蒙田深信，谈论自

己，包含外界的认识、文化的吸收和自我

的享受， 可以建立普遍的精神法则，“每
个人自身含有人类处境的全部形态”，他
以“我的方式回应我们的问题”，呼应了

人类在不同时代共有的精神需求。

一位生于16世纪的“当代
人”， 教我们光明正大享受自
己的存在

“现代精神”与“理性之光”，是学界

谈及蒙田的关键词。 他以虔诚之心思考

人性，为后世开启现代之门，蒙田笔下看

待自我、 认知世界的方式对当下仍颇具

启发。
马振骋以名篇《论儿童教育》为例，

蒙田很早就主张， 仅仅对孩子进行书本

学习是贫乏的， 要让学生去读自然与社

会这本大书， 把整个世界作为研究和

学习的对象。 蒙田打了个比方：“至于

我们的年轻绅士，无论是房间、花园、
桌子、床铺，无论是独个儿还是与人们

一伙， 无论是早晨还是夜晚──所有

时间对他都是一样； 所有地方对他都

是书房。 ”
有读者发问，蒙田讲了许多道理，

教我们“怎么过好这一生”，这与时下

一些遭人诟病的心灵鸡汤有何区别？
马振骋笑言 ，“这帖蒙氏古方 心 灵 鸡

汤，喝下去虽不能保证除根有效，也至

少让人发笑，有益健康，化解心结。 ”
尤为重要的是， 蒙田并不负责提

供单一的答案，他更在意的，是要人从

理性的规则、 而不是从自己的规则来

看问题。“我们的本性就是多变和不稳

定的， 差异不仅仅存在于我们和他人

之间， 还存在于我们灵魂的不同层面

之间。 ”袁筱一说，随着思想的火花以

蒙田的方式从这里跳跃到那里， 世界

被照亮。而蒙田著名的问询“我知道什

么”，如今也是法国一套知识体系丛书

的名称。
作家斯蒂芬·茨威格说过：“为了

能真正读懂蒙田，人不可以太年轻，不
可以没有阅历 ， 不 可 以 没 有 种 种 失

望。”蒙田的后半生是在胡格诺战争时

期度过的， 他在混沌乱世中品尝着人

生这杯甘苦交织的美酒———人有七情

六欲，必有生老病死；人世中有险峻绝

壁，也有绿野仙境。但无论何时，“光明

正大地享受自己的存在， 这是神圣一

般的绝对完美”。

紧贴“美国时间”，威尼斯电影节引争议
美国“怪物类型片”《水形物语》爆冷获金狮奖

北京时间 10 日凌晨闭幕的第 74
届威尼斯国际电影节, 爆出一个不大

不 小 的 冷 门———美 国 影 片 《水 形 物

语》 摘得最佳影片金狮奖。 这是威尼

斯第一次将金狮奖项颁给一部 “怪物

类型片”。
从 开 幕 影 片 美 国 科 幻 作 品 《缩

身》，到闭幕影片日本动作片《极恶非

道3》， 威尼斯今年似乎有意回避所谓

“闷片”，专注于更抢眼球的“奇幻和暴

力”。 不过，这样的选择让这个曾经的

“电影大师的摇篮”、 历史最悠久的电

影节备受争议。而包括本届在内，连续

五届采用好莱坞影片做开幕影片，去

年将最佳女主角桂冠给了美国歌舞片

《爱乐之城》主演艾玛·斯通，威尼斯过

于紧贴“美国时间”的做法，也被影评

人诟病。
《水形物语》是一部科幻惊悚片。

女主角艾丽莎 在 一 个 秘 密 实 验 室 工

作， 她被实验室里关着的半人半鱼形

怪物吸引，和“他”一起出逃，人与“鱼

人”的魔幻之恋由此展开。该片在威尼

斯首映后获得不错的口碑,不过，这部

影片的类型化也十分明显。 不少影评

人认为其技术完美，情节紧凑，却缺乏

新意，汤姆·汉克斯主演的《美人鱼》，
后来的日本电影《废弃物13号》、韩国

影片《汉江怪物》等影片，都已经采用

了类似的模式。 尽管导演吉尔莫·德

尔·托罗多次强调这不是一部简单的

类型片， 在惊悚的外壳下是一则童话

寓言，但这并不能削减《水形物语》的

“怪物属性”。
尤 其 是 在 今 年 威 尼 斯 电 影 节 用

《缩身》作为开幕影片之后，举办地丽

都岛似乎整个 都 笼 罩 在 奇 幻 风 格 之

下。《缩身》讲述为了节约资源，人类的身

体可以被缩小至相当于一个智能手机的

大小。在这种“缩身世界”中，花销很少就

能过好日子。一对生活紧张的夫妻，为了

省钱决定缩身。 但是，最后一秒，妻子打

了退堂鼓，只有丈夫进行了缩身。影片围

绕由马特·戴蒙饰演的 “迷你小丈夫”与
妻子的诸多不和谐生活展开了一连串奇

幻故事。
除了奇幻影片获得高度关注之外，

涉及暴力话题的影片在威尼斯也招揽了

不少人气。 乔治·克鲁尼导演的《迷镇》，
北野武执导的闭幕影片 《极恶非道3》等

影片是其中的典型。
从《地心引力》《鸟人》再到《绝地海

拔》《爱乐之城》，威尼斯电影节已经连续

五届采用好莱坞电影作为开幕影片，而

参赛片和参展片的片单更是贴近 “美国

时间”。为了与紧接着举行的多伦多电影

节争夺人气， 并在欧洲三大电影节中找

到属于自己的风格， 威尼斯最近几年一

直在向好莱坞寻求“外援”，这种做法也

的确取得了一定的效果。 仅今年，乔治·
克鲁尼、 马特·戴蒙等美国大牌演员，就
出现在了夏末秋初的丽都岛上， 再加上

紧跟产业风潮开设VR电影单元，一举扭

转了威尼斯关注度下滑的颓势， 吸引

了全球超过3000名媒体人。
不过， 对于越来越像 “好莱坞”

的威尼斯， 许多影评人认为这并不利

于电影文化的多元发展。 本届电影节

主席阿贝托·巴巴拉则一再对媒体解

释， 只是 “正好” 赶上了众多好莱坞

优秀电影的制作周期。 他同时表示：
“电影人需要运用新技术和新的方式

讲述故事。 传统电影始终存在， 电影

节的核心不会改变。” 只是， 电影节

和时代同步的方向就只有好莱坞一个

指向吗？

一次经典再造的精彩减法
———评法国纯真剧团来沪献演的《安提戈涅》

陈熙涵

《安提戈涅》是一出悲剧。 这个创作

于古希腊时期的作品，是举世闻名的。
对于《安提戈涅》的舞台呈现来说，

可能最大的困难便是这个至少2400年前

的古希腊作品，究竟要跟当代观众，尤其

是中国的当代观众产生怎样的勾连。 在

一些观众和读者眼里， 古希腊戏剧中长

长的人物谱系，显得繁琐冗赘，特别是在

一个连看莎士比亚都可能昏昏欲睡的时

代里，地理上和时间上的遥远，不能让人

理解进而入戏是再正常不过的事了。
然而， 这次法国人却告诉我们： 你

错了！
日前，法国纯真剧团带来话剧《安提

戈涅》献演于上海大剧院。就是这样一部

观众看得不轻松， 演起来更挑战的经典

作品，被法国人让-夏尔·雷蒙德成功移

植到了当代语境之下。 在不长的80分钟

时间里， 仅仅用四位男演员和两位女演

员分饰不同角色， 就让观众仿佛置身于

一个黄沙包裹的圆形剧场里， 与古希腊

悲剧大师索福克勒斯进行了一场穿越时

空的精神对话。
《安提戈涅》是古希腊悲剧作家索福

克勒斯写于公元前442年的作品。 剧中，
俄狄浦斯之女安提戈涅不惜违抗国王克

瑞翁的禁令，安葬自己的兄长。一意孤行

的克瑞翁得知后将她处死。因为这件事，
克瑞翁的妻子和儿子 （安提戈涅的未婚

夫）相继自杀，克瑞翁最终独自面对众叛

亲离……作为人 类 文 明 史 上 第 一 个 说

“不”的女性形象，安提戈涅激发了后世

许多思想家如黑格尔、克尔凯郭尔、德里

达等人的哲学思考。在西方世界，安提戈

涅和哈姆雷特一样，一直是现代诗人、哲
学家和学者的宠儿和深入人心的戏剧人

物形象。 这次来沪献演的法国纯真剧团

之所以选择重新编排这部经典作品，也

是因为他们相信， 文学经典依然存在的

意义，不是因为“现代性”，而是因为不受

时代影响的意义———悲剧这种艺术形式

或许已经死去， 但使悲剧得以诞生的东

西不会死， 我们永远欲求那些不可能的

东西，如同安提戈涅。

尤其值得一提的， 是法国纯真剧团

令人耳目一新的戏剧语言。 他们将安提

戈涅是谁———这个要从俄狄浦斯的前世

今生说上半天的故事———成功地做了减

法。戏剧冲突的展开，也就是安提戈涅与

克瑞翁的对抗则被置于一个铺满了沙子

的圆形场域之中。 这个圆形剧场形似西

班牙斗牛场，带着显著的隐喻色彩。而复

杂的人物关系则交由一个游离于剧情之

外的“先知”特伊西亚斯，以打破第四堵

墙的方式， 甚至可以说是以脱口秀的方

式来与观众进行现场沟通。
这么一来， 剧本中最大的难度———

“交待”前史和人物关系这件事，一下子

变得妙趣横生而浅显易懂。 观众可以迅

速直达戏剧的核心， 舞台上的冲突便以

去芜存菁的方式顺利展开，如水银泻地。
很显然，这种“非常法国”的戏剧手

法， 给了古老的古希腊戏剧以自由与活

力，避免了陈词滥调，而让戏剧精神得以

回归。 这种举重若轻的手法，正是建立在

创作者完全消化并理解了古希腊戏剧所

传达出的对人性进行最直接的观照精神，
不纠缠于琐碎的细枝末节，而是通过一种

强大的戏剧张力，迫使观众看到最极致的

状态下，人性会作出怎样的选择？ 而自由

精神，正是对戏剧，特别是对《安提戈涅》
这部经典戏剧最好的诠释和致敬。

多少年过去了， 后人在这部经典戏

剧中听到过黑格尔，听到过贝克特，甚至

听到过加缪……二战结束时， 伟大的德

国戏剧导演布莱希特也对《安提戈涅》产
生了迷之迷恋。 他根据戏剧大师荷尔德

林的翻译改编了这部悲剧， 剧中他让安

提戈涅在背上背着一扇门。 为什么是一

扇门？ 布莱希特曾这样解释，“谁占据门

口，谁就掌握了悲剧。 ”布莱希特让她背

着自己的门，这是她自己的正义，她自己

的道路，她通向自由正义与诸神的大门。
然而今天，我们在法国人让-夏尔·雷蒙

德的《安提戈涅》中，显而易见地看到：时
代进步了， 我们不再仅仅把安提戈涅作

为一名女性， 来看待她对自我与世界的

认识。

让古老的上海声音重新被听见

“中国传统音乐研习所”在沪落下帷幕

穿着素雅的戏服， 迈着温婉的步伐

挥舞轻袖， 站在上海越剧院舞台上的并

不是专业演员， 而是中文还不太熟练的

外国友人在一板一眼地在学习着经典越

剧《梁山伯与祝英台》。 在细腻平易的配

乐中，第二届“中国传统音乐研习所”活

动日前顺利落下帷幕。 活动以 “走进上

海”为主题，在三天的时间里，来自全球

近20个国家音乐爱好者们泛舟朱家角古

镇，感受青浦田歌的人文风情；走进上海

民族乐器一厂， 近距离学习传统乐器的

精湛工艺；来到上海越剧院，体验了一把

越剧的表演身段。

传统音乐为交流搭起桥梁

就像本次活动负责人， 上海音乐艺

术发展中心常务副主任安栋期 待 的 那

样：“零距离体验中国文化， 以此叩开民

族音乐的历史大门。”这项旨在为外国友

人提供了解、 学习中国传统音乐文化机

会的活动， 第一天就选择在历史悠久的

青浦朱家角古镇举行。
泛舟水上， 在青砖白墙间感受古老

水乡的静谧， 一行人在欢声笑语中来到

“阿婆茶楼”。 六位身着手工布衣的当地

老人带来了三首反映田园与爱情生活的

田歌。曾经每到农忙时节，为给干活的人

解除疲劳，农夫们就会站在田头，敲锣打

鼓，相互对歌。“农民们的歌词非常朴实，
他们并不是展示歌唱技巧， 而是单纯地

感叹四季的变化。 ”安栋介绍。 如今青浦

田歌已经被列为上海市民族民间文化保

护工程重点项目。
两曲唱罢，来自加拿大的克里斯·霍

克斯和美国的柯克·肯尼拿出了随身携带

的班卓琴和小提琴，情不自禁为老人们伴

起奏来。 轻快的班卓琴声，悠扬的小提琴

声和高亢的田歌歌声相映成趣，众人也随

着旋律拍手应和。两位金发碧眼的学员激

动地表示：“这绝对是一次无与伦比的体

验，在弹奏时，语言，年龄不再是隔阂，音
乐将我们每个人联系在了一起。 ”

安栋也表示这是令他印象最深刻的

活动之一：“青浦田歌并不是简单的歌唱

艺术， 更多的是一种生活态度和生活风

情。虽然对彼此的艺术形式都很陌生，但
双方通过音乐这门共通的语言完成了交

流。 ”在之后的两天里，学员们还来到上

海民族乐器一厂和上海越剧院的艺术传

习所，近距离感受中国传统文化。

换种方式让中国文化走出去

中国的传统音乐一直期待能在世界

范围拥有更广泛的影响， 除了民乐团去

国外演出以及邀请国外音乐人来演奏中

国作品之外，还有什么别的途径吗？上海

艺术发展中心此次举办 “中国传统音乐

研习所”活动，就是决心将目光聚焦在对

中国文化感兴趣的外国人身上， 让他们

在深入了解中国传统音乐后， 再成为传

播者。
安栋兴致勃勃地表示：“学员们自身

对中国文化的兴趣是驱使他们来参加活

动的最大原因，相比于参观东方明珠，他
们更愿意深入参加这些文化项目。 ”

“中国古代女子真是太温柔了。 ”在
最后一天越剧院的活动中， 来自印尼的

蒋征玲刚走下舞台就感叹，“能亲自当一

回祝英台，感觉很奇妙。 ”来上海学习建

筑已经三年的她， 虽然平日对中国传统

音乐很感兴趣， 但无奈并没有很多深入

学习的机会。 “作为外国人生活在上海，
不了解这些传统文化非常遗憾， 希望这

项活动明年还能举办。 ”
结业式结束后， 安栋也向记者谈到

研习所未来的发展， 他表示：“简单的教

条性和旅游性质的项目并不能完整体现

中国音乐的风土人情。 ‘研习所’这类活

动应该成为上海的固定文化项目， 说好

中国故事， 向真正对中国传统文化感兴

趣的人提供学习的机会， 是我们一直以

来的目标。

快 评

▲日前出版的 《蒙田全集》。 （上海书店出版社供图）
20 世纪著名画家达利与蒙田 “神交” 已久， 他曾

为蒙田随笔绘制插图及肖像图。 （资料图片）

▲

■本报见习记者 王筱丽

《水形物语》 成为第一部获金狮奖的 “怪物类型片”。 图为该片剧照。

■本报记者 许旸

■本报见习记者 王筱丽

法国纯真剧团带来的话剧《安提戈涅》成功地将一部古希腊经典作品移植到了

当代语境之下。 图为该剧剧照。


